

# EL PROGRESO

AÑO II

LUGO, —Martes 6 de Abril de 1909

Núm. 196

## La única solución

A la hora en que escribimos estas líneas las últimas noticias telegráficas desde Madrid dicen, que las elecciones municipales se harán por la ley antigua; que la convocatoria se publicará uno de estos días, y que ha comenzado, en el seno del Gobierno, la descomposición, signo revelador del estado cadavérico.

No nos extrañaría que posteriormente, y antes de ver la luz pública este número, otros telegramas viniesen afirmando lo contrario; que las elecciones se harán por la ley nueva ó que no se sabe todavía porque ley se harán; y que el Gobierno se siente como nunca, sano y fuerte. A contradicciones más estupendas nos tiene acostumbrados, sobre todo en estos tiempos mauristas, la política.

Pero hay que convenir en que de ser cierta la primera de aquellas noticias, que se va á convocar á elecciones municipales con arreglo á la ley antigua, la segunda, la de que la descomposición ha entrado en el gabinete, tiene que ser verdad también, aún contando con que la lógica es muchas veces, en política, lo opuesto á lo natural y á lo real.

De todas las rectificaciones del señor Maura, ninguna de tanto bulto como esta; que más patente el desconcierto en que hemos venido viviendo desde que la situación conservadora ocupó el poder; que más evidencia el fracaso de la gestión ministerial, especialmente, la del Sr. Maura.

Precisamente para no hacer las elecciones con sujeción á la ley antigua, obtuvo el Gobierno, de las Cortes, aplazamiento tras aplazamiento, supeditando á aquel propósito, que el señor Maura juzgaba base esencial de política, la normalidad de la vida municipal y provincial, de esta suerte, perturbadas.

Algo así como un compás de espera, que detuvo en su marcha, en su acción, las iniciativas de los municipios y diputaciones, produjo por efecto de aquellos aplazamientos, confiado el país en que nuevas y más vigorosas energías, pomposamente ofrecidas y encomiadas, habian de surgir, en tiempo oportuno, para remediar los perjuicios que la quietud impuesta por la expectación, pudiera ocasionar.

Y ahora, á la postre, resulta que hemos esperado en vano, que vamos á hacer al fin, lo que al comienzo debimos haber hecho, y no hicimos por un exceso de candidez indisculpable; por haber esperado, embaucados, las eficacias maravillosas de un elixir prometido por un ilustre farandulero, sin reparar siquiera en que la experiencia, con su sábio sentido, ha formulado, para casos como este, la sentencia á Dios rogando y con el mazo dando.

El Sr. Maura, recientemente lo ha declarado—no empezó á gobernar todavía; necesita para comenzar, la implantación del régimen local por el proyectado; y, para esto, precisa que las elecciones municipales se hagan conforme á los preceptos de la ley nueva.

Si van á hacerse por la ley vieja, ¿habremos de seguir, esperando ingobernados, hasta el desenlace de la farándula?

Convencidos de que ni aún el intentar pretenderlo es factible, el señor Maura y los demás consejeros, solo una solución les queda; la que se anuncia diciendo que la descomposición ha entrado en el Gobierno.

## LA PRENSA

De El Mundo:

Se reunió el Senado en sesión secreta, para aprobar y recomendar el rápido estudio de reforma y ampliación del salón de sesiones.

Dos puntos ocuparon después la atención de la Cámara.

Varios senadores pidieron que el buffet sirviese chocolate. Se desestimó por el momento esta petición, indicando los individuos de la Comisión de gobierno interior que la tendrán presente para el período parlamentario de otoño.

El segundo asunto que se trató fué la cuestión de indumentaria que deberán llevar todas las personas que concurrán á la alta Cámara.

Se ratificó el acuerdo adoptado en principio por uno de los secretarios, y que viene rigiendo hace algunos días, esto es, que para penetrar en el salón de conferencias y pasillos del Senado será preciso llevar ropa oscura y sombrero de copa.

Quedan exceptuados de esta medida los asistentes á las tribunas, incluso las de la Prensa, y los senadores y diputados, que podrán vestir como crean más conveniente.

Dice el mismo colega:

Las vacaciones de Semana Santa, acordadas por las Cámaras, durarán hasta el día 14 del corriente. En este tiempo, según los ministeriales, el Gobierno se dedicará á estudiar los proyectos de Hacienda y otros de diversos ministerios que constituirán la labor legislativa de la segunda etapa parlamentaria de la actual legislatura, y según otros, el presidente del Consejo ordenará el magno problema de la reconstitución del Gabinete, bajo la base de tres ó cuatro de los actuales ministros, cuyo concurso estima indispensable el Sr. Maura.

Si la modificación del Gobierno se hiciera, habría también una extensa renovación de alto personal, de todos los ministerios y de los gobernadores civiles, con el fin de satisfacer justas y legítimas aspiraciones de la mayoría parlamentaria, que han dado tantas muestras de disciplina, de adhesión, de desinterés y de paciencia.

## Gobierno civil

Al Alcalde de Rivas de Sil se le remitió á informe la alzada de D. Manuel González y otro, contra la multa que se les fué impuesta por infracción del descanso dominical.

—Al de Vivero se le trasladó una R. O. del Ministro de la Gobernación relativa á la Estación Sanitaria de aquel puerto.

—Al Jefe de la Guardia civil ordenase asistan fuerzas de su mando á la romería de Moredo el próximo día 12.

—Al Inspector de Vigilancia se le ordenó que notifique á Balbina García la multa de 5 pesetas, que se le ha impuesto.

—Al Ministro de la Gobernación se le remitió instancia y disposiciones complementarias adicionadas al Reglamento del Sindicato Camara Agrícola de Pantón.

A los Presidentes de los sindicatos Agrícolas de Paradelá, Antas, Piedrafitá, Pastoriza, Paramo, Riotorto y Cerejido, reclámaseles un ejemplar de sus reglamentos y las actas de constitución para que puedan funcionar legalmente.

A los de Pantón, Tortes, Cancelada, Neira de Rey y Quiroga, se les manifestó que para ser inscritos en el registro especial deben solicitarlo inmediatamente.

—Al de Sabarés se le participó haber sido inscrito en dicho registro y lo mismo á los de Pantón y Monforte.

## Vida militar

En los círculos militares se dice que será nombrado, al ascender el general Tovar, secretario de la Dirección de la Guardia civil el general Pintos, indicándose que irá á mandar la primera brigada de cazadores el de igual clase señor Imar.

También se dice que al coronel director de la Academia de Infantería Sr. Fridich se le conferirá un mando en esta corte al terminar el actual curso académico en dicho centro, siendo sustituido por el actual jefe de estudios y coronel para esta fecha D. José Villalba.

Para la vacante de este último se indica al teniente coronel de Infantería y antiguo profesor de la general Sr. Dema, uno de los jefes más estudiosos del Arma.

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 5-14-10.

No cabe duda; el azar está del lado del Gobierno. Por si no le bastara el auxilio que recibió el otro día en el Congreso, de los Sres. Moret, Canalejas y Alvarez, viene aún á ayudarle el factor tiempo que aunque suele arreglar muchas cosas de la vida, suele también intervenir inopinadamente, en muchas otras, y para la mayoría de los mortales.

La Semana Santa llegó imponiendo las vacaciones parlamentarias en buen momento, dando al batallar de los días pasados, una tregua, durante la cual, los espíritus belicosos calmarán en gran parte sus ímpetus.

El Gobierno dispondrá así, del reposo que bien ha menester para buscar la salida del callejón en que por su propia torpeza se ha metido.

Sobre cual será la salida que encuentre y que utilice al terminar las vacaciones, discurren hoy, á su antojo, los comentaristas.

Una salida fácil se vé á primera vista; pero por las trazas el Sr. Maura huye de ella como del diablo. En el punto culminante indicador de esta salida, hállase el Sr. Dato. Hacia él convergen las miradas de muchos conservadores que luego, impregnadas de resignación, al contemplarle estoico, se tornan hacia el suelo.

En la solución Dato, creyóse á pies juntillas hace unos días; desechóse después y hoy vuelve á ser apuntada si bien con timidez.

No será esa la salida; pero, ante la supuesta imposibilidad de que los liberales entren, y de que el Sr. Maura salga á que otra queda?

Los entendimientos vulgares que necesitamos sentar bien las premisas para alcanzar la deducción lógica, no vemos otra; pero las inteligencias privilegiadas que andan en el asunto, la hallarán seguramente... por complacer al Sr. Maura.

UN UGIER DEL CONGRESO.

## EN LA AUDIENCIA

Se han visto hoy dos causas procedentes del Juzgado de Chantada por los delitos de hurto contra Francisco Vázquez.

El Ministerio fiscal pidió se le impusiese por una de ellas cuatro meses y un día de arresto mayor por cada uno de los delitos que en ella se perseguían; y por la otra tres meses y un día del mismo arresto.

## La ley de reclutamiento

La impresión que han producido las bases de la ley de reclutamiento y reemplazo hemos de confesar que son muy agradables.

La instrucción militar obligatoria era deseada por el espíritu democrático del país, y la defensa de éste requería que el tiempo de servicio durase más de doce años.

De este modo, en caso de una guerra, podemos presentar un ejército regular con una mitad mayor que en la actualidad.

La prórroga para prestar el servicio en filas, las precauciones para que no ingresen en el ejército los que han de ser carne de hospital, la formación de cuadros gratuitos, la tasa militar, contribuyendo cada uno, según sus posibilidades, á determinada parte de su contribución de sangre, y la armonía que se busca entre las necesidades sociales y militares, son reformas que merecen un aplauso, mucho más si hay acierto para desarrollar en la ley el espíritu que las anima.

Es el ministro de la Guerra el encargado de redactar ésta cuando las bases se aprueben, así como los cuadros de inutilidad y el reglamento para su ejecución.

Algunos puntos serán objeto de debate, y en especial, por la vaguedad que necesariamente presentan las bases, el que se roza con la cuestión religiosa.

Dice el proyecto que se exceptúan del servicio en filas «los ordenados *in sacris*, así como los religiosos profesos en Ordenes con exención recono-

cida, respetando el derecho concordado».

En caso de movilización para campaña ó de preparación para ella, los ordenados *in sacris* y los religiosos profesos, se incorporarán á las unidades activas del Ejército que se les destine, para desempeñar en ellas las funciones propias de su ministerio sacerdotal, como capellanes terceros de la reserva gratuita cuando reúnan las condiciones que determinan estas bases.

También se añade que «los religiosos profesos y los ordenados *in sacris*, al pasar á la reserva activa, pueden también, si lo desean, ser ascendidos á capellanes terceros de la reserva gratuita.»

Esperamos que en la discusión se limite más esa base para que la ley se redacte con la menor expansión posible, pues mucho tememos que las compañías se vean saturadas de capellanes, y en vez de fusiles para disparar se oigan oraciones para bien morir.

## La "Juaneca", en libertad

¿Debutará?

Concepción Mondéjar, ha salido de la Cárcel, en libertad provisional.

Los peritos calígrafos, después del examen que hicieron de la escritura de Concepción, han pasado un informe al juzgado instructor, diciendo que á pesar de coincidir en algo la letra de la *Juaneca* con la que sirvió para falsificar el poder, ellos no pueden precisar que la que hoy aparece como procesada sea la autora del referido documento. Por esta causa, el juzgado no ha tenido inconveniente alguno en conceder la libertad, bajo fianza, de Concepción Mondéjar.

La *Juaneca* va á bailar en uno de los teatros de Madrid donde actualmente se exhiben unas cuantas bellezas coreográficas. ¿Dónde?

El contrato se halla ya firmado, y la *Juaneca* debutará en el Principe Alfonso.

## En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

### Allende las fronteras

ALEMANIA

Un periódico alemán oficioso publica la siguiente convocatoria.

«Desde hace algún tiempo ha podido observarse en las esferas más diversas de la población un vivo movimiento en favor de servicio militar voluntario para las mujeres. A todas las señoras y señoritas que estén conformes con este propósito, se les convoca á una reunión, que se celebrará el día... etc.»

Para ser perfecto, sólo eso le faltaba al ejército alemán.

ESTADOS UNIDOS

En los Estados Unidos el alcoholismo es perseguido furiosamente.

Pero los comerciantes burlan las previsiones de la ley, vendiendo el alcohol en bombones y pastillas de chocolate.

De ahí que muchos niños caigan borrachos en mitad del arroyo y que los parroquianos de las tabernas pasen á ser clientes de las confiterías.

Los procesos contra los mistificadores son frecuentes. Y uno de los procesados ha asegurado que el alcohol de los bombones no tiene nada que ver con el alcohol de los licorres, que es completamente inofensivo y que se compromete á hacer una prueba definitiva emborrachando á varios chicos, con bombones alcohólicos, en presencia del mismo tribunal.

Y los jueces se han escandalizado y han denegado la pretensión, fundándose en que la prueba sería mas inmoral que el mismo delito.

Pronto desaparecerá la necesidad de las llaves.

Un inventor americano de Deuver (Colorado) acaba de construir una cerradura que se abre por el procedimiento del fonógrafo, es decir, cuando alguna voz repite las palabras registradas previamente en el cilindro interior de la cerradura de que se trata.

Para la caja de caudales no se necesitarán combinaciones de letras y de cifras. Bastará la clave, la palabra enigmática pronunciada por el legítimo propietario.

## Exposición regional gallega

El palacio de la Exposición.—Pabellones.—Certámenes y Congresos.—Programa de festejos.—Subvenciones.

El palacio central de la Exposición gallega es obra de los arquitectos D. Antonio Flórez y D. Manuel Gómez Román, ocupando una superficie de unos 2.000 metros cuadrados. Tiene la forma de una T, cuyas ramas corresponden al cuerpo central y laterales del edificio. Es una construcción sólida y elegante, de aspecto verdaderamente grandioso, cuyo coste asciende á muy cerca de 8.000 duros.

El emplazamiento de la Exposición no puede ser más pintoresco, pues se extiende por la hermosa campiña que se descubre desde la parte Oeste del paseo de la Herradura.

Detrás resalta una cadena de montes, destacando por su mayor elevación el denominado *Pedroso*, en el que actualmente se construye una magnífica carretera. Desde su cima descubre el excursionista, el conjunto espléndido de Compostela, con su aspecto grandiosamente irregular, cual enorme pulpo que extiende sus tentáculos en todas direcciones.

En torno del palacio central habrán de instalarse multitud de pabellones, algunos de ellos de verdadera importancia, como los de industrias, Centro Gallego de la Habana, de Fomento, de los conserveros, de las eléctricas, del Comité ejecutivo, de aguas minero-medicinales, etc.

El pabellón del Centro Gallego de la Habana, presupuestado en 3.000 pesos oro, reproducirá el cuerpo principal del edificio que dicha sociedad construye en aquella república, y cuyo valor excede á un millón de pesos oro. En él se presentarán productos industriales y artísticos de gallegos residentes en Cuba.

Dos certámenes se han organizado: el de Pirotecnia y el Histórico de la Guerra de la Independencia.

Este último, cuyo programa ya circula, establece premios en metálico por valor total de 12.225 pesetas.

Será mantenedor del Certamen la distinguida escritora gallega, excelentísima señora condesa de Pardo Bazán.

Con motivo de la Exposición se celebrarán allí muy importantes Congresos, trabajándose ya en la organización de los siguientes: Congreso Médico, de Terciarías, de Primera Enseñanza, de Arqueología é Historia gallegas, Electricista, de Profesores de Segunda Enseñanza, de Emigración, y de Instituciones Sociales. No es, pues, difícil augurar que la vida intelectual de media España habrá de concentrarse durante el próximo verano en la Atenas de Galicia.

Para hacer agradable la estancia del forastero y del turista se confeccionará un programa de grandes fiestas, organizadas por el Ayuntamiento y Sociedades recreativas, con el concurso del Comité ejecutivo de la Exposición.

El comercio inició con tal objeto una suscripción, que se aproxima ya á 35.000 pesetas.

La Exposición gallega cuenta hasta ahora con las siguientes subvenciones: del Estado, 500.000 pesetas; de la Diputación de Coruña, 25.050; ídem de la Pontevedra, 20.000; ídem de la de Lugo, 15.000; ídem de la de Orense, 15.000. Los ayuntamientos de la región contribuyen también con subvenciones con arreglo á la importancia de los mismos.

SANTIAGO CARRO.

## Los pilluelos de Sevilla

Desde Miguel de Cervantes Saavedra escribió su famosa novela *Rinconete y Cortadillo*, verídico cuadro de costumbres truhanescas, que pinta á las mil maravillas las graves ocupaciones de los muchachos callejeros, el pilluelo de Sevilla adquirió cierta personalidad indisputable en el Baratillo y en el Barranco, y pudo señalarle con el dedo.

Los chicos esportilleros que se ocupaban en llevar en sus cestas y costales el producto de la compra de los aficionados á la azulada sardina, al robusto sábalo y á la rechoncha patata, que solían ofrecerse y se ofrecen aún al consumidor en los indicados sitios y en ciertas solemnidades, son los mismos que hoy se dedican á otras industrias más fáciles y llevaderas, y usan como aquellos, la gorrilla terciada, la camisa sucia, los pies descalzados y las uñas largas.

«¿Ha habido progreso en sentido moral en estos pequeños desheredados de la falange social? y lo que no han perdido en gracia y desenvoltura lo han ganado en honradez, instrucción y sanas costumbres? Estudiémoslos y podremos darnos alguna respuesta.»

El pilluelo de hoy, procede como el del siglo XVII; no tiene casa ni hogar; esquiva toda ocupación metódica y continuada; sirve muchas veces de instrumento á las asociaciones tenebrosas que se dedican al robo ó á la estafa y suele trabajar por su cuenta en la Feria y en el Barranco del consabido costal y la histórica espuerta. Competidores de los hijos de Galicia en las cargas de menor calibre, se empujan en la estación ó en las paradas de simones solicitando llevar la maleta ó el saco de

noche del viajero, y suelen de vez en cuando escabillarse, como el famoso corador de antiparras de Cervantes, para mermar el saco del prójimo detrás de una esquina ó dar un avance á las provisiones de boca.

De la misma manera que su antecesor del siglo pasado ofrecía fuego al transeúnte en su enorme torcido encendido, ó penetraba en la botillería á presentar el ramo de *miramelindos* á la currutaca y al currutaco, ofrece hoy las cerillas del *Globo* ó presenta sus *bouquets* de camelias á nuestros pollos vestidos á la inglesa; aquéllos no conocieron á sus padres; éstos no recuerdan más caricias ni más rostros maternales que los de las hermanas de la Caridad ó los de las aristocráticas devotas de San Vicente de Paul.

Los grandes adelantos de la época apenas han influido en su aspecto ni en las inclinaciones de su ministerio trubanesco.

Si antes jugaban á cara ó á cruz en las gradas de la Catedral, en los escalones del Baratillo ó en los asientos adosados al muro plateresco de las Casas Consistoriales; si se deslizaban bajo los portales donde ann se refugia el tipo ya antiluviano del covachuelista, hoy siguen los mismos juegos con las piezas de cinco céntimos en la plaza Nueva ó en el Duque; se han trocado las estampitas de don Crispín por los cromos alemanes y los astrosos naipes de Rinconete por las barajas sobrantes de Olea, que compran por cuatro cuartos en los casinos y en las casas de azar, á donde suelen conducir *caballos blancos ó habaneros*, como antes conducían *novatos ó indios*.

Dicho sea en honor del progreso: los pilluelos del tiempo de Cervantes, ni aun los de la época de Costillares vendieron jamás billetes de lotería ni sobres de cartas para soldados; estas industrias modernas pertenecen de derecho á los pilluelos de nuestro siglo, y no es nuestro ánimo deprimírlos ni menoscabarlos. La venta de los billetes de lotería tienen para ellos un notable aliciente. El ingenio puede revelarse con facilidad y la propina que representa la venta de un décimo, depende de un trabajo especialísimo en el que entra por mucho el arte de Lavetar y de Gall unidos en una pieza. El chicho vendedor de billetes tiene que estudiar el carácter del comprador, adivinar cuales son las combinaciones numéricas que le son simpáticas, saber hasta qué punto debe rogar, retirarse ó dejar como abandonado el billete; escudriñar, en fin, si se le son propicias las imaginaciones del que ataca ó si el estado del que ataca ó si el estado de su ánimo le permite soñar en el premio gordo, que él cuida de mostrarle en lontananza. Una pieza de perro grande, el premio de cada estudio fisonómico ó frenológico felizmente practicado.

Únicamente en este punto hallamos un rayo de moralidad que puede proyectarse sobre esas cabezas juveniles y picarescas. El pilluelo bajo este último aspecto no es más que un comerciante que compra á algunas horas de fecha y que tiene que pagar su mercancía al lotero, reservándose el tanto por ciento del cambio. Por una caprichosa combinación social, el juego, que suele ser veneno de inmoralidad para el pilluelo en todas sus otras manifestaciones, viene á darle aquí motivo de regeneración y lección provechosa. Cuando no devuelve religiosamente el dinero de los billetes vendidos, flaquea su crédito comercial y no encuentra quien le abra nueva cuenta.

En el mismo caso se halla el revendedor de billetes de espectáculos, industria que les es asimismo peculiar y que se verifica en condiciones muy semejantes. El principal escollo de estas ocupaciones subsiste á pesar de todo, si se atiende á que el hábito de *vaguear* no se quebranta con este comercio *sui generis* y por todo extremo peligroso. Los comerciantes de billetes no trabajan y ganan poco: el vicio lo persigue en su mismo mercado, y cuando les sorprende la juventud con su cortejo de pastones, tienen el peor de los sibiritismos: el sibiritismo de la miseria.

Entonces se borran de nuevo las escasas diferencias que enlazan al pilluelo del presente y del pasado y entran unos y otros en el triste concierto de la culpa. Rateros, esportilleros y revendedores se confunden en ese tipo genérico conocido con el expresivo nombre de *granuja*, que escamotea con la misma facilidad un racimo de uvas, que un pañuelo perfumado; que lo mismo hace provisión de cigarrillos, que de moneda falsa y terrones de azúcar.

Aquí podemos seguir el paralelo sin que encontremos la menor diferencia. El granuja del siglo XVII se levanta con el sol y duerme bajo del portal ó en el porche de la iglesia; el de nuestro siglo tiene tan sólo una tendencia más, desea que el sitio en que ha de pernoctar pueda llamarse suyo, á la manera de aquel elefante de madera de que nos habla Víctor Hugo al describir las costumbres del pilluelo Gavruche.

En Sevilla hay diversos ejemplos que demuestran esta tendencia, basada inconscientemente en algún atarismo de Proudhon. Los muchachos vagabundos de Sevilla han hallado un extraño albergue en lo más céntrico de la capital: el tablado levantado para la música en la Plaza Nueva. Desclavando ingeniosamente una tabla de sus costados y aprovechándose de aquella especie de foro teatral, se deslizan como gatos por la abertura practicable y toman tranquilamente la horizontal durante la noche en aquel cuartel de invierno. Los diálogos que suelen entablarse entre los huéspedes suelen ser entretenidos é interesantes. Aquella es su casa, la han tomado por derecho propio, de igual manera que Colón, Cortés y Pizarro tomaron posesión de las inmensas sábanas del nuevo mundo. Con el mismo derecho y por los mismos trámites tomó también plaza en unas colosales tinajas vacías de la calle de Varflora otra mesnada de granujillas, que habitan bajo sus cúpulas de barro, semejantes á las de un hermoso palacio encantado de sabandijas.

Cuando lleguen á la edad de la razón, ó mejor dicho, de las pasiones, tendrán acaso palacios más cómodos y ventilados.

El Pópulo ó el Saladero. Ellos se tienen la culpa... ¿Por qué nacieron sin madre?...

BENITO MÁS Y PRAT.

## PARA TODOS LOS GUSTOS

### Los microbios y el agua de Seltz

El doctor Klein examinó el año antepasado muchas muestras de agua de Seltz, y vió que la mayor parte de ellas contenían gran número de microorganismos.

El hecho causó alguna sorpresa, porque se suponía que el ácido carbónico bajo presión, era fatal para las bacterias.

El citado doctor reconoce las propiedades microbicidas del ácido carbónico, pero ha comprobado que obra muy lentamente en el agua de Seltz, la cual contiene muchas bacterias vivas, meses después de haber sido embotellada.

Por regla general, las aguas bicarbonatadas se consumen poco tiempo después de embotellarlas, y parece impracticable que se guarden el tiempo suficiente para asegurar la auto-esterilización.

Por consecuencia de ello, los productores ingleses de aguas minerales formaron una asociación que prescribe las preocupaciones necesarias para asegurar la producción de aguas perfectamente sanas y expide certificados á los miembros que las adoptan.

### El canal de Panamá.

Avanza rápidamente esta gran obra de tanta trascendencia mundial.

Ahora la comisión técnica consultora nombrada en los Estados Unidos para informar sobre el estado de los trabajos, ha expedido un informe aprobando en un todo los proyectos y manifestando que resultaría gran inconveniente de hacer innovaciones en el plan. Su opinión es que en Enero de 1915 podrá abrirse el canal á la navegación.

La novedad que hay que registrar es que el verdadero presupuesto de las obras resulta en la actualidad elevado á 360 millones de dólares en lugar de los 140 millones que se presupusieron en 1905.

## RECORTES

### El rapto de una enclaustrada

De *El Labriego*, de Ciudad Real, del día 3 del corriente:

«Don Juan Pallarés, joven residente en Castellón, de 23 años, haciendo honor á su nombre ha llevado hoy á la práctica una de las escenas más culminantes del *Tenorio*.

Sin Brígida, ni Chiuti, el gallardo joven ha raptado del Convento de Consolación, á la linda muchacha de 15 años, Pilar Alba, allí recluida.

No se sabe si saltando las tapias ó ganando á la portera para entrar más cómodamente, es el caso que logró penetrar en el convento y salir abrazado á su novia.

Este D. Juan, como el de Zorrilla, tuvo el propósito de embarcarse con su doña Ines, pero no lo pudo conseguir porque en aquel crítico momento fueron los enamorados sorprendidos por la policía.

Ambos quedaron detenidos y en espera de que llegue el Comendador con gente armada... de todo lo necesario para que la amorosa aventura termine en el correspondiente matrimonio.»

## POR GALICIA

### CORUÑA

Hoy, probablemente, saldrá para Santiago el gobernador civil de la provincia, para asistir á la procesión de Viernes Santo, en nombre del Rey D. Alfonso.

Acaso se detenga un día en Ordenes, en donde la obsequiarán con un banquete los elementos conservadores.

### SANTIAGO

Proyectase en Sadiago la construcción de una plaza de toros, de madera para las próximas fiestas del Apóstol.

El Centro Católico obrero celebrará un Congreso de las sociedades similares de la región.

El autor del crimen de Cacheiras, Manuel Brea Gil, se ha entregado al juez de primera instancia de Padrón.

Se presentó al juez para responder del horrible crimen que cometió en la persona de su propia madre.

El Sr. Juez, que conocía las hechas por las declaraciones del padre de Brea Gil, de los hijos de éste y de algunos otros que están presos por haberlo ocultado cuando la Guardia civil le buscaba por Cacheiras, Puentevea y demás puntos cercanos, interrogó al procesado.

Brea Gil, hizo su presentación con estas palabras:

Me presento voluntariamente como he ofrecido, para probar que no soy criminal como me califican. Además no quisiera ser conducido á la cárcel por la Guardia civil.

El juez inmediatamente acompañado del criminal se trasladó al juzgado, donde en unión del escribano recibió al Brea Gil las primeras declaraciones.

La noticia circuló rápidamente por el pueblo, reuniéndose frente al juzgado numerosos grupos de personas.

Por defunción del catedrático de la Central Sr. Hernández Fajarnés, ha correspondido ascender en el escalafón, con aumento de mil pesetas en el sueldo, al ilustrado profesor de Higiene y vicerrector de la Universidad de Santiago D. Marcial Fernández Iñiguez.

En el salón de sesiones del ayuntamiento se reunió la Comisión municipal de festejos, para acordar respecto de los del Apóstol.

A la sesión han concurrido representantes de todos los centros y sociedades, reinando el mayor entusiasmo.

# Información de EL PROGRESO

## POR TELEGRAMA

### Firma régia

De Gracia y Justicia

Madrid 5-18'15.

El Ministro de Gracia y Justicia, obtuvo hoy la sanción régia para los siguientes decretos:

Nombrando canónigo de Urgel, á D. Francisco Souto Portas y de Valencia, á D. José Beneyt.

Jubilando al Magistrado de la Audiencia de Albacete, D. Antonio Pérez González.

Nombrando para sustituirle, á don Cristóbal Girones.

Fueron nombrados: Fiscal de la Audiencia de Lérida, D. Manuel Gómez Pardo; magistrado de la de Cáceres, D. Diego López Moyón; ídem, de la de Alicante, D. Jorge Eduardo Romo.

Trasladando al Teniente fiscal de las Palmas, á D. Cayetano Meneses, á magistrado de la Audiencia de Toledo, á D. Teótimo Lacalle y á magistrado de la de Huesca, á D. Angel Rancano.

Indultando á cadena perpetua al reo Antonio María Chamizo, condenado por la Audiencia de Badajoz, á Marcelino Lobo por la de Segovia y otro leve procedente de la Audiencia de Castellón.

### Para carreteras

25.000 pesetas

Mañana girará el Ministro de Fomento la cantidad de 25.000 pesetas con destino á la reparación de las carreteras de Cataluña.

En estas carreteras, habrán de celebrarse las carreras de automóviles, en las que se disputará la copa regalada por el Rey.

### Las elecciones

#### municipales

Lo que dice La Cierva

El Ministro de la Gobernación señor La Cierva, ha manifestado hoy que no se señaló, por ahora, la fecha en la que habrán de celebrarse las elecciones municipales.

Dijo que aun cuando éstas sean pronto, necesita antes acoplar diversas fechas.

### Los proyectos de Besada

Maura aceptándolos

Asegúrase que el presidente del Consejo Sr. Maura, ha aceptado el proyecto del ministro de Hacienda señor González Besada, referente á la tributación de las Congregaciones religiosas que se dedican á fabricar varios productos.

Los carlistas y otros elementos reaccionarios, propónense combatir rudamente el citado proyecto.

### La cuota fija

Gestiones de los banqueros

Los banqueros al conocer el proyecto del ministro de Hacienda, estableciendo una cuota fija de tributación, que tiende á unificar todas las industrias, desistieron continuar las gestiones que para conseguir tales propósitos venían realizando.

### Junta consultiva

#### de la Armada

Un aplazamiento

En la última reunión celebrada por la Junta consultiva de la Armada, no ha podido adoptarse un acuerdo definitivo acerca de las proposiciones de la casa Vickers para la construcción de la escuadra.

Muy en breve volverá á celebrarse otra reunión con objeto de tomar un acuerdo respecto á este asunto.

La mayoría de los vocales que constituyen dicha Junta son partidarios de que se acepten las proposiciones de la casa Vickers.

Asegúrase que un general que forma parte de la Junta, pone reparos á la aceptación.

### De Alcoy

Llegada de Polavieja

Comunican de Alcoy llegó á aquella población el general Sr. Polavieja. Tribútesele un cortés recibimiento.

Trátase de organizar un banquete en su honor, para lo cual algunos elementos hacen activas gestiones á fin de que éste resulte concurrido.

### De Valencia

Procesiones de Semana Santa

Dicen de Valencia que el párroco de Roigla y Corbera comunicó al Gobernador civil de aquella provincia,

que el alcalde de dicho pueblo prohibió se celebren las procesiones de Semana Santa.

El Gobernador ordenó al alcalde respete la constitución.

### El ministro de Marina

Desmintiendo rumores

El Sr. Ferrándiz ha manifestado hoy que es inexacto cuanto se afirmó respecto á que la Junta consultiva de la Escuadra, en la reunión que celebró últimamente, se mostró disconforme con algunos de los reparos puestos por la casa Wickers al pliego de condiciones para la construcción de la Escuadra.

Añadió el ministro que todavía no se comenzó á redactar el informe, pero que desde luego puede asegurarse que aquellos reparos de la casa Wickers, en nada pueden afectar á la estabilidad de los acorazados que se trata de construir.

### El "Almirante Lobo"

Lo entregarán el sábado

También manifestó el ministro de Marina, que el próximo sábado se nos hará entrega del transporte *Almirante Lobo*, por la casa constructora.

### Mr. Roosevelt

Llegó á Nápoles

Telegrafían de Italia, que esta mañana llegó al puerto de Nápoles el vapor *Hamburgo*, conduciendo al expresidente de los Estados Unidos mister Roosevelt.

El ilustre viajero desembarcó apenas el vapor fondeó en el citado puerto.

### De arribada

Vapores "Cataluña," y "Alicante,"

Dicen de Almería que hoy entraron de arribada forzosa á causa de averías los vapores *Cataluña* y *Alicante*.

Este último venía remolcado por el inglés *Newa*.

Tiene las bodegas inundadas. Los buzos dispónense á practicar en él un reconocimiento.

La carga ha sido trasladada á los vapores *Cataluña* y *León XIII*.

### El Sr. Moret

Llegada á Lisboa

Acaban de recibirse telegramas de Lisboa anunciando la llegada á la capital del vecino reino, el jefe del partido liberal Sr. Moret.

### Las meriendas

#### ciudadanas

Lo que creen los organizadores

Reina gran entusiasmo entre los organizadores de las meriendas proyectadas para celebrarse el próximo domingo.

No creen dichos organizadores que el Gobierno las prohiba.

Fundan esta creencia en que el mismo Gobierno autorizó diferentes veces á los carlistas, las giras y *aplechs* que frecuentemente y ha poco tiempo han venido celebrando en Cataluña.

Dicen además que la prohibición daría lugar á incidentes ruidosos en el Parlamento y que no es de suponer que el Gobierno los desee, sino, antes bien, que trate de evitarlos.

### La Reina Victoria

Su excursión al Escorial

Su Majestad la Reina Victoria ha desistido de la excursión que según se había anunciado tenía en proyecto realizar al Escorial.

### Un incendio

En Bilbao

En la casa núm. 10 de la calle de la Sombrería, de Bilbao, declaróse esta mañana un incendio.

Desde los primeros momentos el fuego tomó incremento verdaderamente extraordinario.

A poco tiempo de iniciado propagóse el incendio á la casa inmediata.

Los inquilinos de ésta, poseídos de la natural alarma, arrojaron los muebles á la calle.

Quedaron completamente destruidos.

El fuego pudo ser dominado. Felizmente no hay que lamentar desgracias personales.

### De Servia

Temores de graves acontecimientos

Comunican de Belgrado que á cada

momento que transcurre aumenta la impopularidad del rey D. Pedro.

En el ejército, principalmente, es en donde esa impopularidad ha tomado mayor cuerpo.

Dicen los telegramas que la intranquilidad es grande en toda Servia, temiéndose que surjan en breve graves acontecimientos.

### De Melilla

Moros detenidos

Ayer llegaron á Melilla tres moros que han sido detenidos como instigadores del alboroto ocurrido á bordo del vapor *Esperanza*.

Condujo á los detenidos el cañonero *Alvaro de Bazán*.

### La política

Lo que se dice

Insístese en que cuando terminen las vacaciones parlamentarias surjan acontecimientos políticos importantes.

Sigue afirmándose que será base de la solución que ponga término á los conflictos planteados, la transacción con los liberales consistente en aprobar la parte municipal del proyecto de Administración local, dentro de breves días, quedando la provincial para ser objeto de discusión más detenida.

Háblase de que no será el Sr. Maura quien concierte esta transacción sino otro, acaso uno de los presidentes de las Cámaras.

### La "Gaceta" de ayer

Decreto importante

Madrid 6-2'30.

La *Gaceta* del día de ayer publica un Real Decreto transcribiendo la Comunicación de la Junta Central del Censo, dando por terminadas las operaciones preliminares del Censo.

En la publicación de este Real Decreto se vé claramente ha de aparecer muy en breve el que se convoquen las elecciones municipales.

Sábase, además, por referencias autorizadas, que las indicadas elecciones se celebrarán muy en breve.

### Un mitin

En un Centro republicano

En el centro republicano de la calle de Carretas, se celebró un mitin en el que, la juventud republicana, ha pronunciado varios discursos pidiendo se sienten Lerroux en el Congreso.

La concurrencia de jóvenes de ideas avanzadas fué grande.

### El Consejo de ayer

Seis horas de duración

En el Consejo celebrado ayer, se dió por terminado el estudio de los proyectos de Hacienda, presentándose por lo tanto, á las Cortes en breve plazo.

Se acordaron los indultos de Viernes Santo, pero sobre éstos guardábase absoluta reserva, desconociéndose quienes son los afortunados que han de entrar en suerte en el acto de la adoración de la Cruz.

El Consejo duró seis horas.

### Cambó y Junoy

Lo que dicen

Han llegado Cambó y Junoy. Estuvieron en el palacio del Congreso con Nougués.

Manifestaron que al reanudarse las sesiones de Cortes volverán á pedir el indulto del periodista Pons, hasta el punto, de promover escándalo si fuese necesario.

Junoy decía: que nada ni nadie evitará el avance de las aspiraciones catalanas.

Cataluña, dice, conseguirá muy pronto la derogación de la Ley de jurisdicciones, para lo cual tiene comprometida su palabra una personalidad importante del partido que hoy gobierna, y con su cumplimiento los deseos de Cataluña, en este punto estarán realizados.

Después pedirán la supresión del artículo 7.º del Código de Justicia militar.

Estas manifestaciones han causado deplorable efecto en cuantos las escuchaban, comentándolas en sentido desfavorable.

Atribúyese el Sr. Maura, los arrestos de que hacen alarde los catalanes, pues con la conducta seguida por el Presidente del Consejo los ha autorizado.

La junta consultiva de Marina

El general Spottorno
Ha sido mal visto entre los altos funcionarios del Ministerio de Marina la eliminación del general Spottorno de la Junta consultiva del Ministerio.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Table with financial data including 'Fondos públicos', 'Acciones', and 'Cambios' with various values and percentages.

Los vuelos en el aeroplano de los Wright

Todos los fervientes amateurs de la solución del problema de la conquista del aire por el moderno hombre pájaro se muestran unánimes en reconocer la superioridad del aeroplano de los hermanos Wright sobre los demás aparatos de aviación.
Muchos de aquéllos, sin embargo, pretenden que esta superioridad del aparato de los Wright es debida en gran parte a la maravillosa destreza del conductor y creen firmemente que para pilotar dicho aeroplano es necesario ante todo adquirir una larga práctica y experiencia.

de altura, desapareció de la vista de los espectadores, dirigiéndose por encima de unos bosques hacia la carretera de Burdeos, volviendo, por último, al campo de aviación, tomando tierra de un modo soberbio.
Los Wright, al abandonar a Pau, han dejado al frente del campo de aviación a sus dos discípulos, mientras ellos van, primero, a Italia, y luego, a los Estados Unidos, a realizar las pruebas oficiales, con su aeroplano, ante los comisionados del Gobierno yanqui.

LUGO

Dice un periódico de Santiago:
«Si se confirma la noticia que hemos anticipado de que en Junio comenzarán los automóviles a prestar servicio entre Santiago y Lugo, el correo de Madrid vendrá por esa línea, anticipando notablemente la llegada de la correspondencia que puede recibirse a las seis ó siete de la tarde.»
Nosotros sabemos que la compañía de automóviles, que hace el servicio de esta capital á Ribadeo, piensa establecer el de Santiago á esta capital desde los primeros días de Junio próximo; ahora, que conduzca el correo, lo ignoramos, aun cuando lo veríamos con gusto por que se recibiría en ambas poblaciones la correspondencia con algunas horas de adelanto, ventaja grande, para la de Santiago; por tratarse de la correspondencia de Madrid, que, hoy por la Coruña, recibe con gran retraso.

La recaudación del Norte de España acusa una baja de 532.617,91 pesetas hasta el 20 de Marzo pasado, comparadas las cifras con igual período anterior.

El término medio de cambio de francos en el pasado mes ha sido el de 11,58 por 100.

Le fueron concedidos dos meses de licencia al primer teniente del regimiento de San Fernando, D. Fructuoso López.

Procedente de la Coruña, llegó á esta ciudad el inspector regional del impuesto de derechos reales, y abogado del Estado, Sr. Colmenares, que viene á girar la visita reglamentaria.

Por la Subsecretaría de Instrucción pública se anuncian oposiciones para proveer cinco plazas de oficiales de cuarto grado del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Ha fallecido en Mondoñedo, á la edad de 52 años, la Sra. D.ª Concepción Basanta Santomé de Febrero.

Su muerte fué muy sentida, habiendo asistido á los funerales numeroso público. Enviamos á toda la familia de la finada nuestro sentido pésame.

El Juez de instrucción de Lugo cita y emplaza á Victor Longo Gómez, vecino que ha sido de Rosende, parroquia de San Pedro de Martul, á fin de que el día 14 del actual comparezca ante la Audiencia provincial como testigo en la causa por lesiones, seguida contra Josefa Illán Fernández.

Hace días venimos disfrutando de un tiempo propio de primavera.

Los campos presentan un hermoso aspecto, y todo hace esperar una abundante cosecha de cereales.

Se ha posesionado, con fecha primero del actual, del cargo de maestro auxiliar de la escuela de niños de Mondoñedo, don Mariano Bermejo Martín, cesando el que lo desempeñaba interinamente.

¿Pueden promiscuar los militares en cuasmas?
En la notable obra de los sabios jesuitas PP. Mach y Ferreres, edición décimotercera, año de 1907, página 545 del tomo II, se lee:

«... Tampoco están obligados al ayuno los jefes y oficiales en campaña ó en actual expedición; de lo contrario están obligados: á ayunar el miércoles de ceniza; viernes y sábados de cuasmas y toda la Semana Santa, menos el domingo de Ramos; guardar abstinencia de carnes el miércoles de ceniza; viernes de cuasmas y los cuatro últimos días de Semana Santa.

«Pueden promiscuar aquellos días que pueden comer carne.»
De las mismas gracias, gozan en cuanto á la calidad de los manjares (no en cuanto al ayuno) la familia del militar, sus criados y comensales habituales, etc.

En la obra de la cual entresacamos estos párrafos, se hace constar que esta es también doctrina del sabio moralista padre

Gury, vol. I, núm. 514; bis; y vol. II, números 1.128 y 1.129.

La Comisión constituida en Mondoñedo bajo la presidencia del Sr. Obispo de aquella diócesis D. Juan José Solís acordó enviar á la Exposición de Santiago, entre otros muchos objetos, los siguientes:
Un cáliz de plata, de Castro de Oro, regalo de D.ª Juana de Austria en 1573.
Cuatro hermosos relieves en alabastro, de la Catedral de Mondoñedo.
Otros cuatro de Balcarría (Vivero).
Un báculo de bronce esmaltado.
Unas sandalias del Obispo mindomienense Pelayo II de Cebeira, 1199 á 1218.
Un libro impreso en Mondoñedo en el siglo XVI.

Un palió bordado en Cantón (China), del siglo XVIII, regalado al Santuario de los Remedios de Mondoñedo.
Las cruces procesionales de Villarante (Foz), Cuadramón y San Julián de Recaré (Valle de Oro).
Un palió, de Santiago de Reigosa (Pastoriza).
Una Cruz de bronce.

Unos relicarios; por cierto que el altar de éstos fué dorado por un artista de Santiago, por Andrade, en el siglo XVII.
Un báculo, y
Cuatro mitras del antiguo monasterio benedictino de San Salvador de Villanueva de Lorenzana, etc., etc.

Todas estas mitras son curiosas y de mérito: una de ellas es colorada, bordada de dorado, y fué de Fray Mauro de Villarroel, benedictino y caritativo Obispo de Jaca, monje profeso de Villanueva de Lorenzana, y otra fué de Fray Benito Marín Obispo de Jaén, monje también profeso del monasterio de Villanueva.

Desde Santiago se hizo un pedido á una fábrica de naipes, por valor de 3.600 pesetas.
¿Ya se pueden acusar las cuarenta algunas veces!

Hállase en Lugo nuestro distinguido amigo el ilustrado médico de Nogales, don César Díaz Rodríguez.

La Junta administrativa del hospital de Ribadeo quedó constituida en la forma siguiente:
Presidente, el Alcalde D. José Cobián y Prado.
Vicepresidente, el economo D. Manuel S. Pérez Martínez.

Médico, el titular D. Amando Pérez Martínez.
Secretario, D. Francisco Díaz Braña.
Tesorero, D. Francisco Pérez Villamil.
Vocales inspectoras, las Sras. D.ª Concepción Suárez de la Vega y Lamas y D.ª Carmen López Rivero.

Se han incorporado á sus destinos el coronel D. Segundo Camero, vicepresidente de la comisión de reclutamiento y el comandante D. Pedro Gil, del regimiento de San Fernando.

A 117 y 118'50 por 100, vendiéronse el pasado jueves en la Bolsa de Bilbao acciones mineras de Villadodríd por valor de 41.000 pesetas.

Ha regresado á Mondoñedo el obispo de aquella diócesis que se hallaba girando visita pastoral.

Círculo de las Artes

Los intereses de las acciones en circulación por el empréstito que tiene emitido la Sociedad Círculo de las Artes y correspondientes al primer trimestre del año actual, se abonarán en la conserjería los días del 8 al 16 del corriente mes ambos inclusive, de tres á cinco de la tarde.

Importante análisis

Lo hizo el Sr. D. Antonio B. Zannett, doctor en farmacia y medicina por la Universidad de París, respecto á la acreditada emulsión, marca Dos pescados, resultando de dicho análisis, lo siguiente:
Aceite puro de hígado de bacalao el 75 por 100.
Hipofosfitos de cal y sosa, el 1 por 100.
Glicerofosfatos de cal y sosa el 1 por 100.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—El tránsito de S. Sixto I, papa y mártir, en Roma.
Los Santos mártires Timoteo y Diógenes, en Macedonia.
San Marcelino, mártir, en Cartago.
San Celestino, papa, en Roma.
San Celso, obispo, en Irlanda.
San Guillermo, Abad, en Dinamarca.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

TRASLADO

Desde el 1.º de Abril, la acreditada casa de comidas de Perfecta la Coruñesa, establecida en la Puerta de la Estación, se traslada á la Carretera nueva de la Coruña, casa de D. Pedro Díaz.

En el nuevo y elegante merendero hallarán sus clientes todo género de comidas, abundando sobre todo, en mariscos de todas clases.
No olvidarse. Carretera nueva de la Coruña, casa de D. Pedro Díaz.

EN LUGO

Gran rebaja en la carne fresca de ternera

Desde el 11 del corriente y en los puestos de la Plaza de Abastos á cargo de José M. Yañez, Pedro Valín, Manuel Rodríguez Somorrostro, Gerardo Vila, Carmen Carreira y Natividad López, se expondrá carne á los precios siguientes:

Kilo de carne sin hueso. . . 1'90 pts.
Id. de id. con id. . . 1'30 id.
Id. pecho, falda y ahuja . . 0'90 id.
Rebaja de los precios actuales, 30 céntimos en kilo.

FES DE VIDA

para el cobro de haberes de viudas, huérfanos, retirados y pensionistas del Estado.

FES DE VIDA Y REVISTA

para la anual del mes de Abril.
De venta en la imprenta de este periódico.

EN SARRIA

Taller de tonelería

En la villa de Sarria, Casa de Rodrigo, se estableció un taller de tonelería, con maestros muy hábiles procedentes de la Rioja (Haro).

Se componen toda clase de bocoyes y se hacen nuevos á precios sumamente económicos.

También se construyen tinas, cubos y todo lo que sea necesario en el ramo de tonelería.

Se prestan servicios á domicilio en Sarria ó fuera de esta villa, con economía y actividad.

Probad y os convencereis.
Dirigirse á SALVADOR PIQUERO, Riojano, Casa de Rodrigo, SARRIA.

¿Quien conviniere su lectura

(Del Colegio de San Antonio de Padua)
Los profesores D. Ramón Cuesta, D. Ramón Salgado Toimil, y D. Antonio Gayoso, con nueve, ocho y seis años respectivamente de práctica en la enseñanza, queriendo demostrar con hechos que habrán de poner el juicio de todos, que la educación que habrán de dar á la niñez será «por lo menos» tan buena como la que se da en otros establecimientos de igual clase, han acordado establecer la enseñanza primaria bajo las condiciones siguientes:

1.ª Cada profesor estará al frente de una sección de 15 niños, á fin de que la enseñanza resulte lo individual posible, y para que con tan corto número de educandos quede remunerado nuestro trabajo, sufrirán algún aumento los honorarios que actualmente rigen en el citado colegio.

2.ª El método que habremos de adoptar será el pedagógico ó mixto, por el procedimiento cíclico, por ser el que está dando mejores resultados en las naciones más adelantadas.

3.ª Las asignaturas de las cuales se habrá de dar enseñanza, serán: Doctrina Cristiana é Historia Sagrada, Gramática Castellana aplicada, Aritmética y Geometría prácticas, Geografía é Historia profana, Nociones de ciencias físico naturales, Música y Mecanografía (escritura á máquina).

Las clases de Religión y Música estarán á cargo de profesores de reconocida competencia en ambas asignaturas.
Para otros detalles dirigirse al Colegio, Conde de Pallares, 2, y horas de siete á ocho (tarde).

A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid Santo Domingo, 2, principal.-LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchou combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.
Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.
La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

Regalo

Se hace de dos mil pesetas á quien pruebe existe mejor calidad de emulsión que la reconocida y acreditada marca registrada DOS PESCADOS.
Depositarios para España y extranjero: Iglesias y compañía, Lugo.

AGENDA

Sociedad de automóviles La Ferro-Carrilana

Línea de Baamonde á Ribadeo y de Lugo á Villalba
Desde el 1.º de Enero de 1909, se estableció el servicio los lunes, miércoles, jueves y sábados, del modo siguiente:

Salida de Baamonde, á las cuatro de la tarde.
Idem de Lugo, á las tres y media id.
Idem de Ribadeo, á las cinco y media de la mañana.
Idem de Villalba, á las ocho y media id.
Tanto en Baamonde como en Lugo, enlazan con los trenes ascendentes.

FERROCARRILES

De Madrid á la Coruña
Rápido, llega á las 10'3; sale á las 10'8.
Correo, llega á las 14'52; sale á las 14'57.
Mixto, llega á las 5'37; sale á las 5'57.

De la Coruña á Madrid

Rápido, llega á las 14'54; sale á las 15.
Correo, llega á las 10'53; sale á las 11.
Mixto, llega á las 23'24; sale á las 23'44.
Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

Horas de entrada y salida de expediciones
Entrada:
Descendente de Madrid, á las 15'15.
Ascendente de Coruña, á las 11'15.
Mixto de Madrid, á las 6'15.
Mixto de Coruña, á las 24.
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 8.
Friol, Pol y Fijós, á las 11.

Salida

Descendente para la Coruña, á las 14'30
Ascendente para Madrid, á las 10'30.
Mixto para la Coruña, á las 5.
Mixto para Madrid, á las 23.
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 16.
Pol, Friol y Fijós, á las 12.

Horas de despacho

Entrega de apartados, á las 8, á las 11'45 y á las 16.
Lista, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 16 á 16'30.
Salida de Carteros, á las 8, á las 12 y á las 16'15.
Certificados, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 21 á 22.
Valores declarados, de 9 á 10 y de 11 á 12.
Recogida de Buzones, á las 10, á las 13 y á las 22; y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

COCHES

De Lugo á Becerreá; sale á las 7'30.
De Becerreá á Lugo, llega á las 11.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo á Fonsagrada, sale á las 6'30.
De Fonsagrada á Lugo, llega á las 18'30.
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Villalba, sale á las 16.
De Villalba á Lugo, llega á las diez.
Administración: Plaza de San Fernando.

De Lugo á Chantada, sale á las 7.
De Chantada á Lugo, llega á las 20.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 6.

De Lugo á Castro, sale á las 16.
De Castro á Lugo, llega á las 10.
Administración: Ronda de Castilla.

De Lugo á Castroverde, sale á las 16.
De Castroverde á Lugo, llega á las 10.
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

J. REINO Y R. FERNANDEZ

Practicante y CIRUJANO-DENTISTA respectivamente

Extracción de muelas sin dolor, orificaciones, empastes y construcción de dentaduras en todos los sistemas conocidos

ARMAÑA, 3 Y 5, SEGUNDO PISO

(En la casa Droguería de los Sres. Iglesias y Compañía)

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

**TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.--LUGO**

### LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

**Incendios, vida, marítimos y paquetes**

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

**CAPITAL SOCIAL**, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—**SINIESTROS PAGADOS**, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidós millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
<b>Total de capital social.</b>	<b>130.000.000 ptas.</b>

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjense al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

**D. Emilio Serrano Marqués**

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.--LUGO

### HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando ía eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caída y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello. De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

**Don José Fernández**

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.--LUGO

**FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia**

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

### GRAN BAZAR

DE

**Vicente Luaces y Compañía**

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.--LUGO

#### MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

#### CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

#### ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

#### Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

#### Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

**HELIANTI**, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

#### FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

### LA CONFIANCE

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS  
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros  
**110 millones de francos oro**

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN  
Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

**Manuel R. Lapela**

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público

GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.--LUGO

### Nuevo Café Colón

Calle de la Cruz  
**LUGO**

Servicio esmerado.  
Se sirven con prontitud excelente café y ricos licores.

### LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

**BENIGNO DE LA MOTA**

CALLE DE LA REINA, 5  
**LUGO**

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchias, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajeras, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

#### GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

#### VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota  
REINA, 5 **LUGO**

### CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9

--LUGO--

#### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

# EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.--LUGO

#### ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia á Administrador

D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.